

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VIII

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 386

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre una peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERD. 1'04 pesetas y 8 al año.

Jaca 19 de Septiembre de 1903

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos y gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana á precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera cuarta plana á precios reducidos.

COLEGIO DE SAN JOSÉ

de 1.^a y 2.^a enseñanza

BERENGUER, 8, HUESCA

Director: LUIS MUR VENTURA, licenciado en Filosofía y Letras

Este Colegio admite alumnos internos, medio-pensionistas y externos. El profesorado cuenta con los títulos académicos exigidos en el R. D. de 1.^o de Julio de 1902.

Resumen de las notas del curso de mil novecientos dos á mil novecientos tres.

Sobresalientes	15
Notables	34
Aprobados	103
Suspensos	11
Exámenes de ingreso	6

Estos datos pueden comprobarse en las secretarías de los centros oficiales.

Pidanse detalles y reglamentos á la dirección del establecimiento.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

- 19 Sábado—San Jenaro y Santas Constanza.
20 Domingo—Los Dolores gloriosos de Ntra. Señora.— Santos Eustaquio, Agapito y Rogelio, y Santa Candida.
21 Lunes—San Mateo, apóstol.
22 Martes—San Mauricio y santa Emerita.
23 Miércoles—San Lino, San Fausto y santa Tecla.
24 Jueves—Nuestra Señora de la Merced.—San Gerardo.
25 Viernes—San Lope y santa María de Cervellón.

CULTOS

Para hoy.—Felicitación sabatina á las seis de la tarde en la Capilla del Pilar.

Para mañana.—*Misas de hora rezadas.*—En la Catedral á las cinco, cinco y media, seis, seis y media, siete, siete y media, á las ocho la parroquial y á las doce. En Santo Domingo á las cinco y media. En el Carmen á las seis y cuarto, y á las once. En el Amparo á las seis y media. En el Hospital y Benedictinas á las siete y media. En las Escuelas Pías á las nueve y en la ciudadela á las once.

La Asociación de Hijas y Siervas de María, celebrará la misa de comunión mensual á las ocho en la Iglesia de Santo Domingo.

Misas de hora cantadas.—En las Benedictinas á las ocho y la conventual de la Catedral á las nueve y media.

Por la tarde á las tres vísperas de Minerva en la Catedral Alumbrado y vela al Santísimo Sacramento á las seis menos cuarto en la Iglesia de las Benedictinas.

Los demás días Rosario en Santo Domingo á las seis de la tarde.

MERCADO DE CEREALES

No se advierte en los mercados trigueros la animación y movimiento, que debía esperarse de la época en que nos hallamos. En Barcelona principalmente, el retraimiento de los compradores es tal, que lleva la flojedad á los precios y no será extraño sufran pronto, si la oferta aumenta, alguna pequeña baja.

La misma tendencia, aunque no tan marcada se observa en los mercados de Aragón. En Zaragoza, á pesar de hallarse paradas por falta de agua, algunas de las fábricas de

harinas, se compra sin cesar, aunque sin apresuramientos y los precios no tienden á descender.

En nuestro almudí hay movimiento, aunque no el propio de esta época, continuando sin alteración el precio de 36 pesetas cahiz.

INFLUENCIA DE LAS PLANTAS EN LA SALUD PÚBLICA

II

La vida vegetal se halla íntimamente enlazada con la animal, no pudiendo existir ésta sin aquella, de tal modo, que en el orden de aparición de los seres en la tierra debieron ser los primeros las plantas, las cuales, sin la presencia de los animales podían existir viviendo de la materia mineral y preparando la habitación para el hombre y todos los seres animados.

No nos detendremos en demostrar que toda la materia de que vive el reino animal es producida y elaborada por las plantas con los elementos de la madre común la tierra, y pasaremos desde luego á ocuparnos de los importantes actos desempeñados por los vegetales, interviniendo en el saneamiento y purificación del aire que respiramos y por el cual vivimos.

Antes de aparecer los animales en la tierra las plantas se encargaron de normalizar la composición del aire atmosférico, dándole las condiciones de respirable. Las inmensas cantidades de ácido carbónico que debieron existir juntamente con otros gases, fueron descompuestas por los vegetales, dando en su lugar oxígeno, al mismo tiempo que contribuyeron á moderar el calor y la humedad.

Esta importantísima función de descomponer el ácido carbónico con devolución del oxígeno, siguen, y seguirán desempeñando, porque continúan otras causas, sino las mismas de producción de dicho gas. La respiración animal da como producto constante el ácido carbónico; las combustiones dan por resultado el mismo gas en gran cantidad; las descomposiciones orgánicas le producen también en abundancia; en los volcanes y en ciertas aguas minerales también se desprende; y, sin embargo, el aire atmosférico, recipiente común de tan inmensos surtidores de ácido carbónico, contienen siempre una cantidad de dicho gas, que solo varía entre dos y seis y diez milésimas. ¿Quién se encarga de destruir las enormes cantidades del gas irrespirable que continuamente se vierten en la atmósfera y que darían lugar en poco tiempo á la asfixia general de todos los animales? ¿De qué medios se vale la sabia naturaleza para hacer respirable el aire y restablecer el equilibrio, sin que el hombre se ocupe ni intervenga en funciones tan necesarias para su existencia? De las plantas principalmente, y decimos principalmente, porque no desconocemos que otras causas hay

en el gran laboratorio de la naturaleza de destrucción del ácido carbónico, así como también que las plantas mismas consumen oxígeno, desprendiendo ácido carbónico durante su vida en su verdadera respiración.

Hagamos un alto ante estas sublimes leyes naturales, y expongamos, siquiera sea con brevedad, las importantes funciones de los seres vivientes, tal como la ciencia moderna las explica, deduciendo útiles consecuencias y provechosa enseñanza de los beneficios que resultan á la humanidad.

Desde los tiempos más remotos ha sido conocida la intervención de las plantas en el saneamiento de la atmósfera, por más que la explicación del fenómeno no se haya sabido hasta los primeros albores de la química, de esa ciencia escrutadora que, comparable á un poderoso foco luminoso, permite ver las cosas más recónditas á medida que llegan á ellas sus clarísimos rayos. En el siglo XVIII, el insigne químico inglés Priestley advirtió que el aire fijo (como llamaban entonces al ácido carbónico) adquiría las condiciones de aire respirable por la vegetación durante el día. Pocos años después, Ingenhousz, sabio químico holandés, demostró plenamente que las plantas desprenden, bajo la influencia del sol, un aire eminentemente respirable, es decir, el oxígeno; y por fin, otro celebre químico de Ginebra, Senebier, dió la explicación de estos hechos demostrando que el aire deflogisticado, esto es, el oxígeno desprendido por las plantas, procede de la descomposición por las mismas del aire fijo, ó sea del ácido carbónico. En el siglo pasado, Saussure, Bousisngault y otros sabios modernos, hacen importantes experimentos y numerosas observaciones que permiten establecer la teoría de una manera terminante, si bien confundiendo, bajo el nombre general de *respiración vegetal*, fenómenos distintos, es decir, la descomposición del ácido carbónico por las partes verdes de las plantas con desprendimiento de oxígeno, y la producción de ácido carbónico por las mismas plantas, absorbiendo oxígeno. Eminentes fisiologistas contemporáneos están hoy de acuerdo en que la respiración de los vegetales se verifica de un modo análogo que en los animales, separando este acto del de la descomposición del ácido carbónico, que es un fenómeno de nutrición.

Las plantas respiran lo mismo que los animales; inspiran ó absorben el oxígeno del aire atmosférico, el cual, en los tejidos vegetales, produce oxidaciones y transformaciones químicas; hay también, lo mismo que en la respiración animal, producción de calórico que es el origen de las fuerzas para el movimiento interior del organismo: hay, en fin, pérdida de sustancia por consecuencia de la respiración vegetal ú oxidación, hallándose plenamente demostrado que se desprenden como en la respiración animal, ácido carbónico y agua. Las plantas no son en absoluto

un aparato de reducción, como dijo el sabio químico Dumas, sino que en ellas se verifican oxidaciones importantes en el acto de la respiración. El desprendimiento de ácido carbónico se hace más sensible durante la noche, porque entonces, en ausencia de la luz, no hay reducción de este gas por las partes verdes, y esta es la razón porque antes se decía «que las plantas desprenden oxígeno durante el día y ácido carbónico en la noche;» lo cual no es del todo exacto, pues que también de día respiran y producen ácido carbónico, por más que sea una cantidad mínima comparada con la gran cantidad de oxígeno resultante de la descomposición del ácido carbónico por la acción de la luz.

Durante la germinación de las semillas y cuando se abren las yemas de hojas y de flores, el desprendimiento de ácido carbónico es mayor, de tal modo, que si en un frasco con aire normal se introducen semillas húmedas, cuando empiezan á germinar ó flores en el momento de abrirse, cerrando herméticamente el frasco, se observa después de algún tiempo, que se llena éste de ácido carbónico en términos que una cerilla encendida se apaga en el momento de introducirla. Esto nos dice que las flores en las habitaciones y en gran número pueden viciar el aire si no hay la ventilación necesaria; así como en las fábricas de cerveza deberán tener gran ventilación las habitaciones destinadas para que germine la cebada.

La Jornada del Alto Aragón

El ilustrado periodista madrileño, Javier Bete-gón, que en representación de *La Epoca*, acompañó á S. M. en la visita á esta comarca, ha publicado en aquel diario un hermoso artículo, que transcribimos, seguros de que nuestros lectores han de verlo con gusto. Dice así:

Consulto mis notas de viaje en un momento de reposo, encuentro en ellas algo que añadir á las noticias que anticipó el telégrafo, y hago un ligero resumen de impresiones de esta brillante jornada del viaje Regio por el Alto Aragón.

Todo confirma en ella el éxito de la excursión. Jaca, Canfranc, Huesca luego; ovaciones incesantes al Rey joven y animoso, que es esperanza de la Patria; manifestaciones no interrumpidas de afecto sincero y de entusiasmo sin límite. La lealtad aragonesa ha correspondido á la nobleza de Navarra y á la hidalguía de la Rioja. En Aragón, como en Navarra y en Logroño, se ha demostrado elocuentemente cómo el Rey gana el cariño de los pueblos, conquistando las simpatías de cuantos le ven.

Habia que ver á los nobles campesinos aragoneses piropeando al Rey. La juventud de D. Alfonso, su gallardía á caballo, su animosidad y su carácter jovial y amable ganaban pronto el corazón de los buenos aragoneses, que demostraban su contento y su entusiasmo en gráficas frases. En Canfranc, numerosos franceses llegados de Olorón, y hasta de Pau, contagiados del general entusiasmo, gritaban: ¡Vive le Roy! ¡Oh, qu'il est gentil, charmant!... Y los montañeses del Alto Aragón respondían: «—Es muy majo... ¡Qué Rey tan pinchó!...»

En toda la jornada del Alto Aragón no ha dejado nada que desear la organización del viaje, así en Huesca como en Jaca. Las previsiones del ministro de Estado se cumplían perfectamente; todo estaba á tiempo, todo en orden. Ni un rozamiento ni una dificultad. Y si en Jaca había que aplaudir con entusiasmo al duque de Bivona, no menos había que aplaudir en Huesca al gobernador Baztán. ¡Lástima que la lluvia torrencial del último día viniera á deslucir, aunque sin conseguirlo, la entusiasta despedida de Jaca y la brillante manifestación de Huesca!

De la jornada del Alto Aragón las notas más interesantes han sido las excursiones á la montaña. La de San Juan de la Peña y Canfranc dejarán gráficamente recuerdo en cuantos tuvieron el placer de tomar parte en ellas, aunque todos salieran bien

asendereados y molidos de los ejercicios alpinistas realizados, unas veces á pié otras veces cabalgando en los fuertes mulos.

Todos no. Sólo el Rey parecía insensible á la fatiga y no daba señales de cansancio. Era un constante alarde de agilidad y fortaleza. Atravesando pasos difícilísimos á pié ó cabalgando en su mulo castaño; dejando luego la cabalgadura para recorrer á pié atajos que á los avezados á caminar por la montaña producían respeto; y todo esto repetido una y otra vez, ante la admiración de todos.

No se olvidará nunca á los excursionistas la pintoresca nota del monasterio antiguo de San Juan de la Peña, verdadera joya de la arquitectura. En lo alto de aquellas olvidadas peñas, nidos de águilas que parecen inaccesibles á los mortales, en medio del soberano paisaje en que la naturaleza ofrecía toda su salvaje belleza, las ruinas del monasterio se levantan imponentes, produciendo una impresión de sorpresa. Por bien empleados podían darse los peligros de la hora y media de ascensión y la de descenso, después de contemplar aquella hermosura del claustro y aquellas bellezas de la iglesia y de las severas tumbas que guardaron las cenizas de los antiguos Monarcas aragoneses.

El interés del Rey en favor del monasterio produjo excelente impresión. Hablando con el obispo de S. M., demostrando sus patrióticos sentimientos:

«—Aquí podría hacerse algo superior á lo que existe en el extranjero; algo que no sólo sirviera para recordar hazañas, conservando viva la memoria de sus autores, sino que atrajera aquí á nacionales y extranjeros y que pudiera ser una fuente de riqueza para estos pueblos...»

Al escuchar estas palabras un aplauso cerrado atronó la montaña, repitiéndose de peña en peña.

El Obispo habló al Rey de la conveniencia de establecer un sanatorio, y en efecto, la situación de San Juan de la Peña es admirable para esto. Mas, por lo pronto, lo que hace falta es conservar aquella veneranda ruina, y el Rey ha tomado providencias para ello, mandando que se ponga al monasterio un techo de pizarra.

Al día siguiente de San Juan de la Peña, hicimos la excursión á Canfranc, doloridos y maltrechos, después de las cuatro horas mortales de cabalgar en mulo. El Rey parecía no haber audado un paso. Subió los trescientos y pico de escalones del fuerte de Coll de Ladrones, de una sentada; recorrió no pocos vericuetos, saltando agilmente, y al regreso aún abandonaba el carruaje para «estirar las piernas», recorriendo los pedregales que bordean el río, con el natural quebrantamiento de huesos... de los funcionarios palatinos y jefes del cuarto militar, que apenas podían seguir al Monarca.

Canfranc produce una impresión muy pintoresca. Es un pueblecillo de una sola calle en pleno Pirineo. Las numerosas charrettes que allí se encuentran denotan la proximidad de Francia, pues sabido es que en el Pirineo francés se usan mucho estos carrujillos.

El espectáculo es allí soberbio, majestuoso. Las altas montañas cubiertas de pinares, cuyos picachos se pierden entre las nubes, causan impresión de asombro. Pocas comarcas españolas ofrecerán panoramas tan espléndidos como este de la montaña aragonesa.

La nota que más se repetía en esta excursión era la alusión constante al ferrocarril y al túnel de Canfranc. En los arcos, en las colgaduras, en todas partes inscripciones pidiendo la continuación de las obras; entre los vitores al Rey y á los Príncipes, vitores á Canfranc; en los lacitos que adornan las solapas de las americanas de cuantos salen á ver al Rey, la eterna inscripción: «A Canfranc.» Es una verdadera obsesión de los montañeses.

De los brillantes festejos de Jaca ha sido uno de los más bonitos la retreta. La lluvia vino á estropearlo un tanto, sorprendiéndonos con su violencia. Después de la visita al convento de las monjas Benedictinas, edificio que no tiene nada de notable, nos dirigimos el Hotel Nuevo, para comer, mi buen amigo Piña, jefe del gabinete diplomático del Ministro de Estado; Serrat, un secretario de embajada muy simpático; Alvarez, el secretario particular del conde de San Bernardo y su hombre de confianza; Ferreirós, Asenjo, Leyva, Duclós, Barroso y yo: al sentarnos á la mesa comenzó á diluviar.

El torrente de agua no fué bastante, sin embargo, para enfriar el entusiasmo, y la ovación que se tributó al Rey fué de las que forman época, como lo fué á la mañana siguiente la despedida. Pocas veces se puede ver entusiasmo y afecto tan sinceros

como los que demostraban los vecinos de Jaca al Rey y á los Príncipes de Asturias. «¡Que vuelvan, que vuelvan, que son muy amables!»—gritaban hombres y mujeres. Y, efectivamente, la amabilidad del Rey y de los Príncipes ha correspondido perfectamente al cariño del pueblo.

En Huesca se apiadaron las nubes de nosotros y dejaron de arrojar el imprevisto diluvio antes de la llegada del Rey. La manifestación preparada pudo celebrarse con todo su esplendor, y fué realmente admirable. Nada más justo que la felicitación del ministro de jornada al gobernador señor Baztán, por la previsión que en la organización de todo puso.

También los periodistas tenemos que agradecer al Gobernador: un espléndido banquete con que obsequió al gabinete del Sr. Ministro y á nosotros con selecto menú y una mesa preciosamente adornada de flores.

Sean, pues, las últimas palabras de mi carta para dar las gracias al amable Gobernador de Huesca.

Javier Bete-gón.

CRÓNICAS MADRILEÑAS

Cobián y Besada. — Villaverde y Romero. — Montero Rios y Morel.

Hemos pasado la semana contemplando las vicisitudes de un desacuerdo grave entre los ministros de Marina y Hacienda. Demandaba el Sr. Cobián aumentos en el presupuesto de su departamento porque los considera indispensables para el mantenimiento decoroso del material salvado del último desastre: se negaba á tal pretensión el Sr. Besada, por considerar que el criterio de economías radicales que formó el programa del gobierno, era incompatible con tales exigencias. El conflicto revestía importancia porque ambos consejeros tenían razón, uno en su deseo, otro en su negativa.

Después de contemplar el espectáculo de los arsenales parados, de las maestranzas en crisis y de las poblaciones departamentales clamando por el vigo-tizamiento de nuestra vida marítima; después de haber visto el presupuesto actual indotado hasta el punto de no poder abonar sus sueldos á fuerzas tanto de la escala activa, como de la de reserva, no era imposible que el ministro de Marina se prestara á seguir regentando servicios que vivían de modo tan precario.

Por su parte, el ministro de Hacienda que es el más identificado con el plan financiero del Sr. Villaverde y que ha acometido con brio inusitado, la obra de purgar el presupuesto de organismos dispendiosos e inútiles, cumplía un deber resistiendo los aumentos y queriendo obligar á sus compañeros á acometer en Marina la reorganización radical de los servicios, para obtener de esta suerte los recursos necesarios al mantenimiento de lo más indispensable.

El conflicto, por tanto, se planteaba de un modo irreductible; pero en realidad nacía del modo anómalo de constituirse la situación actual. Hubo que enmascarar con motivos de conveniencia pública, las ambiciones personales del Sr. Villaverde y del grupo de amigos que le seguían. El actual jefe del Gobierno, vió al Sr. Silvela enfermo, desengañado, abatido, expuesto á ser absorbido por la iniciativa exuberante y la voluntad firme del Sr. Maura.

Semejante estado de cosas envolvía un peligro para sus codicias de heredero indiscutible de la jefatura conservadora y conspiró en el ministerio de Hacienda y en la presidencia de las Cortes, acudiendo todos los despechos que el gabinete del señor Silvela había producido con su política. De ahí que combatiera los gastos en Marina, la pasión naval, como dijo en frase memorable; de ahí también que lanzara á los vientos tantas promesas como ahora defrauda al declarar que no tiene tiempo para presentar nuevos presupuestos y ha de contentarse con retocar ligeramente los que presentara el Sr. Rodríguez Sampedro.

El triunfo del ministro de Marina al obtener para su presupuesto recursos bastantes á sostener, dentro de nuestros medios de acción naval, las tres bases de operaciones que señalaba el Sr. Maura: Ferrol, Cádiz y Cartagena, más que á la energía del señor Cobián se debe á la posición falsa del Sr. Villaverde. Ciertamente este procura disimular su claudicación aplazando para el presupuesto de 1905, el desarrollo de su pensamiento regenerador. Pero esto parece el ensueño de un tísico, que cuando le falta fuerza para soportar el quietismo de una vida sedentaria, proyecta viajes y acaricia planes de actividad y de fuerza. Cuando la vida del gobierno ha de verse

comprometida seriamente en la próxima convocatoria de las Cortes, ¿cómo no han causado risa sus proyectos para tan larga fecha?

Aunque el gobierno lo disimula, es lo cierto que su comparecencia ante el parlamento produce gran sobresalto. Ancora firme para la borrasca que se prepara, cree encontrar en el Sr. Romero Robledo. Este señor que con las Cortes cerradas pesa en la política española tan poco, que ocho ó nueve años de ostracismo, prestándose á entrar en el poder lo mismo con Sagasta que con cualquiera, no han conseguido darle ninguna influencia oficial, es, sin embargo, cuando la vida deliberante de la política funciona, un elemento temible.

Nadie le supera en audacia y brio, en habilidad y travesura. El solo basta para consumir la actividad del Congreso. Pronuncia discursos de seis horas sin que se le note cansancio. Al día siguiente de estas peroratas torna al escaño rojo sin el menor quebranto de garganta, ni la mas ligera fatiga en el cerebro. Se halla ya decadente. No consigue dominar al auditorio con la facilidad de antes. En la anterior legislatura tuvo bastantes fracasos; mas apesar de todo es un enemigo molesto y peligroso. El señor Villaverde ha ganado su concurso poniéndole por tasa la presidencia del Congreso. Al ver al jefe del Gobierno mantener con empeño esta candidatura y señalar como reprobos á los ministeriales que la combatan, no puede menos de acordarse uno de aquella selección que los Sres. Silvela y Villaverde quisieron practicar en el partido conservador, selección que consistía en prescindir del Sr. Romero Robledo y de sus amigos, porque ellos habian viciado nuestras costumbres políticas hasta el tuetano con el desenfado de sus procedimientos y el poco escrúpulo de su conducta. Aquella campaña dio á los Sres. Villaverde y Silvela gran popularidad. Combatiendo á Romero se encumbró el Sr. Villaverde en las filas conservadoras. Fué primera vez ministro de la Gobernación por una genialidad del gran Cánovas, que quiso humillar al Sr. Romero Robledo, sustituyéndole en su departamento favorito con su subordinado el gobernador de Madrid. Todo esto es historia reciente, ocurrió ayer; no han encañecido siquiera los estudiantes que el Sr. Villaverde apaleó y persiguió en jornada memorable. Y sin embargo, viendo las cosas que suceden parece que han pasado siglos. ¡Silvela humillado por Villaverde, Villaverde enamorando á Romero, Romero dispuesto á presidir el Congreso, es decir, á representar la seriedad, la prudencia, la calma en un sitio, por donde no ha pasado un sólo presidente que no haya tenido que amonestarlo por sus travesuras y por sus botaratadas en los escaños...! Parece que estas cosas debían ocurrir en otro planeta: en el que actualmente habitamos no las creería nadie posibles.

En la política fusionista sigue el mar de fondo. El cáriz favorable que presentaban las cosas para el Sr. Montero Rios se ha enturbiado bastante. El señor Moret cuenta con las simpatías del gobierno actual. Así como el Sr. Silvela se inclinaba á reconocer la beligerancia de jefe liberal al Sr. Montero Rios, el Sr. Villaverde se inclina al Sr. Moret. La acción oficial siempre pesa bastante. De ahí que muchos vacilen y la confusión aumente. Hasta Octubre seguirá la gestación de este asunto. Pero en el mes próximo parece que se fijarán definitivamente las posiciones.

Un caracterizado liberal en quien supongo predilección por el Sr. Montero Rios, me decía hace poco, —Así no podemos seguir. En Octubre hay que dar esa batalla.

—¿Y la ganarán ustedes? le dije.

—¡Solo Dios sabe!, me constestó.

¡Pues Dios dirá! — *Montañés.*

17 Septiembre, 1903.

NUESTRA CARTERA

La Comisión liquidadora del primer batallón del regimiento de infantería de Córdoba, ha publicado relación nominal de los individuos que pertenecieron á dicho cuerpo, cuyos ajustes están terminados sin que los interesados hayan solicitado sus alcances.

En dicha relación figuran los soldados José Espir Parella, de Santa Cruz, y Martín Gorri Asín de Atarés, quienes pueden dirigirse á la mencionada Comisión que reside en Granada.

Con objeto de inspeccionar la corta de árboles que se está realizando en los bosques de Ansó, hállase en esta comarca el inspector general de montes, D. Victoriano Montes, quien además se propo-

ne recorrer algunos puntos de los términos municipales de Aisa, Borao, Villanúa, Biescas, Torla, Laspuña y Plan.

El distrito forestal de Huesca anuncia que el día 20 del actual, á las once de la mañana, se verificará en la Alcaldía de Aragüés del Puerto la tercera subasta de dos lotes de árboles, cuya clase se expresa, procedentes de los apeos para experiencias dendométricas de la primera brigada de Ordenaciones.

El primer lote compuesto de 61 pinos, cuatro pinabetes y una haya está tasado en 233'87 pesetas.

El segundo, compuesto de cinco hayas, ocho pinabetes y 146 pinos está tasado 381'19 pesetas.

El día 21 del corriente mes se verificará ante la Comisión mixta de reclutamiento de esta provincia el sorteo de décimas del reemplazo de este año con sujeción al cupo recientemente señalado que es el de 1.192 reclutas para activo.

Corresponden á cada mozo cuatro décimas y ochocientas catorce diez milésimas.

Los pueblos que tienen un mozo le corresponden cinco décimas. A los que tienen dos un soldado.

En la mañana del domingo último fueron unidos por indisolubles lazos en la parroquia de la Catedral, el joven y acreditado industrial de esta ciudad, D. Salvador Pérez, dueño de la aparroquiada confitería "La Esmeralda", con la agraciada joven de esta localidad Consuelo Mestas, hija del antiguo y conocido empleado de correos, don Vicente Loriente.

Deseamos á los recién casados, todo género de venturas y eterna luna de miel.

Desde el día 15 de los corrientes, hállase abierta en el Seminario Conciliar de esta ciudad, la matrícula para el curso académico de 1903 á 1904.

Los ejercicios de oposición á plazas de fámulos ó gracias de medias becas serán practicados en la mañana del día 29 con arreglo al plan establecido en años anteriores.

Todos los alumnos matriculados deberán hallarse el día 30 á las siete de la tarde en el mencionado centro docente, para dar comienzo á los ejercicios espirituales, que han de preceder á la apertura del curso.

Dicen de Hecho que el puente en construcción sobre el Subordán, obra importantísima y tan deseada por los habitantes de aquella villa, toca á su fin, pues se están levantando los muros de los extremos y es fácil que le terminado en el próximo Octubre. Dicho puente constará de un arco de forma elíptica con una anchura de 28 metros por siete de altura.

A la edad de 45 años falleció el día 14 del actual en la villa de Biescas, el acreditado industrial de la misma, don Donoso Ferrer y Susín, que gozaba de merecida estimación entre sus convecinos y en toda la comarca.

A su apenada familia y singularmente á nuestro buen amigo el competente contratista de obras y maestro carpintero, D. Emeterio Monreal, padre político del finado, testimoniamos la participación que en su justificado dolor tomamos.

Aunque no terminado por completo el hermoso edificio, que la caridad de esta ciudad y de toda la diócesis de Jaca, consagra á los pobres, el lunes próximo serán trasladadas al nuevo asilo de la carretera de Navarra las Hermanitas de los ancianos desamparados con sus asilados.

El acto de la traslación revestirá solemnidad extraordinaria, pues á él asistirán los dos señores obispos á cuyas iniciativas se debe tan grandiosa obra.

A las nueve de la mañana del mencionado día, los asilados y las personas piadosas que gusten unirse á ellos, saldrán procesionalmente de la iglesia de las Hermanitas, para dirigirse á la capilla del nuevo edificio que será bendecida y á continuación celebrará nuestro Prelado el Santo Sacrificio de la Misa, ocupando la Sagrada Cátedra el elocuente don Fray José López Mendoza, obispo que fué de esta ciudad y hoy de Pamplona.

A los asilados se les dará comida extraordinaria y terminada ésta se dará otra á cuantos obreros han tomado participación en los trabajos la cual será presidida por los dos señores obispos.

Al acto serán invitadas todas las autoridades locales.

El jueves partió para Canfranc, con objeto de al siguiente día dirigirse hacia Biarriz, nuestro muy querido amigo, el digno diputado por este distrito Sr. duque de Bivona, siendo acompañado en su viaje hasta la frontera por varios de sus amigos y correligionarios.

Toca á su término el desfile de veraneantes. De las numerosas familias que han pasado entre nosotros la época estival, sólo quedan ya aquí aquellas que por cariño á esta tierra ó por tener en ella intereses, prolongan cuanto pueden el regreso á sus residencias habituales.

En los últimos días de la semana próxima pasada y cuando acababa de regresar á su casa de Zaragoza, después de haber pasado el verano en esta ciudad, dejó de existir el anciano y reputado médico D. Justo Ramón y Casasús.

Era el finado hijo de esta comarca, donde contaba con numerosos parientes y amigos que admiraban en él al par que su talento y laboriosidad, la modestia y sencillez de su trato.

A su distinguida familia deseamos la resignación necesaria para sobrellevar la desgracia que la aflige.

A instancia de la Comunidad de Hermanos del Sagrado Corazón establecida en Jaca hace algunos meses, tenemos el gusto de poner en conocimiento de las familias, que á partir del primero de Octubre próximo, quedarán abiertas las clases de la escuela que en esta ciudad, plaza de San Pedro número 4, tienen el propósito de establecer.

Lo mismo aquí que en las distintas localidades donde se hallan establecidos, pondrán el más exquisito cuidado, con el fin de que su enseñanza sea de resultados positivos para la vida práctica, atendiendo con preferencia para que los jóvenes cuya educación les sea confiada inspiren todos sus actos en las máximas de nuestra santa Religión.

El idioma empleado en las clases será el francés, sin perjuicio de que los profesores puedan hacerlo lo mismo en castellano á instancia de los padres.

Desde la indicada fecha el establecimiento admitirá pensionistas, medio pensionistas y externos.

Los alumnos que deseen lecciones particulares de francés, de teneduría de libros, de agricultura, etc. podrán ser complacidos.

La edad para ser admitidos los niños en la escuela, es la de cinco años, como externos, y seis en calidad de pensionistas.

Los Hermanos de Jaca, tienen especial satisfacción en aprovechar esta oportunidad para testimoniar su sincero agradecimiento al Ilmo. Sr. Obispo, al Sr. Rector de este Seminario conciliar, al clero, á las autoridades civiles y á sus colaboradores así como á las familias por la simpática acogida que en todos han encontrado, y harán cuanto sus fuerzas les permitan para mostrarse dignos de las atenciones recibidas.

Pasada la perturbación atmosférica que en los últimos días de la semana próxima pasada y primeros de la presente, hizo descender la columna termométrica hasta el extremo de aparecer cubiertas de nieve las crestas de algunas de las montañas que nos rodean, ha vuelto el tiempo á quedar en calor, proporcionándonos una temperatura suave y agradable, que los labradores aprovechan preparando sus tierras para la próxima sementera.

A LOS REPUBLICANOS

Para tratar asuntos de interés, se convoca á todos los republicanos de esta ciudad á la junta general que tendrá lugar el próximo domingo á las 20 (8 noche) en su domicilio Reloj, 1, pral.—*La Junta.*

SE ARRIENDA desde la fecha, el primer piso de la casa número, 39, de la calle Mayor. En el segundo de la misma informarán.

NOVEDAD.—Linternas eléctricas para bolsillo. Se venden en la Relojería de BARAS, Mayor, 23, JACA.

DESDE SAN MIGUEL en adelante se arrienda la tienda de la casa calle Mayor, núm. 31. En el principal de dicha casa informarán.

Imp. Rufino Abad, Mayor, 31,

SECCION DE ANUNCIOS

TARJETAS POSTALES Inmensa variedad en clases caras y baratas.—RUFINO ABAD, Mayor, 31.



CHOCOLATES DE JACA ELABORADOS A BRAZO
MARCA SANTA OROSIA

propiedad de Salvador Valle

(Sucesor de Angel Jiménez)

CALLE DEL CARMEN, ESQUINA A LA DEL SOL.

Este chocolate está compuesto única y exclusivamente con materias verdaderamente alimenticias y estomacales como son: Cacao, Canela y Azúcar. No contiene ninguna sustancia nociva a la salud. El que lo pruebe se convencerá de su riquísima calidad con arreglo a sus precios.

Precios económicos: desde 4 reales, aumentando sucesivamente un real hasta 8. Pidase esta marca en los establecimientos que tengan coloniales, de esta provincia y a Zaragoza.

DEPÓSITOS:

ZARAGOZA: D. Emilio Oliete frente a San Gil.—Sos: D. Pedro Soteras.—Ruesta, D. José Viesa.—HUESCA: D. Ramón Duch.—Jaca, D. Salvador Valle.

A los compradores para volver a vender se les abonará medio real por libra de los Precios indicados.

Precios de la canela Ceilán 1.ª, molida a la vista del público, 4 pesetas libray la onza 35 centimos

PAGO AL CONTADO TODOS LOS LUNES COSTA

Mayor, 14,

ofrece al público un beneficio verdad de un 10 por 100 en lo que compre en dicha casa en tejidos y un 5 por 100 en ultramarinos.

A todo comprador en dicho día, después de ajustado el género á conformidad del mismo, se le entregará como regalo en metálico el 10 y 5 por 100, respectivamente.

Hay gran surtido en todas las secciones que esta casa abraza y el público conoce, por cuya razón abrigo la esperanza de que visitando este establecimiento quedará satisfecho del verdadero beneficio que **todos los lunes** ofrece **COSTA** del 10 y 5 por 100, respectivamente, de regalo en dinero **TODOS LOS LUNES**.

COSTA

EN SU COMERCIO DE LA CALLE MAYOR, NÚMERO 14,
FIJARSE

PAGO AL CONTADO

GRAN TINTORERIA

— DE LA —

Viuda de Polo é hijo

Montada con arreglo á los últimos adelantos.



Con calefacción á vapor movida por la electricidad

Calle de Lanuza, número, 30, HUESCA

Llamamos la atención de nuestros favorecedores y del público en general, sobre los grandes adelantos introducidos en nuestra Tintorería, permitiéndonos ofrecer todos los trabajos que se refieren á la Tintorería moderna en toda su extensión, con la prontitud y perfección que ya tiene acreditado.

Nuestra Tintorería montada con todas las máquinas modernas movidas por la electricidad y la calefacción á vapor, nos permite hacer grandes rebajas de precios, tanto en la limpieza, á seco, como en el teñido de toda clase de tejidos y prendas confeccionadas.

REPRESENTANTE EN JACA

DON MARIANO BARRIO LAVIÑA, CALLE MAYOR, NÚM, 43,

“LA PATERNAL,”

Compañía de seguros contra incendios á prima fija.

En la Junta general ordinaria celebrada en Paris el 27 de Abril último, se aprobaron por los señores accionistas las cuentas y balance de dicha Sociedad, durante el ejercicio de 1902, cuyo resultado tenemos el gusto de poner en conocimiento del público y particularmente de los asegurados que la favorecen con su confianza.

Situación de la compañía en 31 de Diciembre de 1902

	Pesetas.
Capitales asegurados	61.360.336.967
Primas por cobrar correspondientes á dichos Capitales	57.940.483.60

Fondos disponibles en dicha fecha

	Pesetas
Titulos de las Deudas francesa, italiana y española.	2.163.510.71
Obligaciones de diversos ferrocarriles, etc. etc.	2.815.832.55
Banco de Francia y Sociedades de Crédito.	813.078.80
Inmuebles.	4.082.707.80
Efectivo en Paris y en las Subdirecciones	1.887.946.78
Deben las acciones el 60 por 100.	3.600.000.

Total. 14.863.076.50

Desde su fundación en 1843 hasta el 31 de Diciembre de 1902, esta Compañía ha indemnizado por siniestros, la suma de ciento tres millones de pesetas.

En las oficinas de esta Sub-Dirección, Padre Huesca, 1, pral., obran la Memoria y balance a ridos á disposición de las personas que gusten examinarlos.

Huesca 1.º de Julio de 1903.—Por “La Paternal,” El Subdirector apoderado, Amador de la Peña.

PARA GRANDES COSECHAS

Los acreditados Abonos Minerales de los señores Corella, Agellet y compañía de

ZARAGOZA

Sus clases son las más superiores, y los precios todo lo económicos posible con arreglo á su graduación ó riqueza fertilizante de los mismos.

Se encuentran de venta en Jaca, en los comercios de

JOSE LACASA IPIENS, Mayor, 28

Y

CANDIDO LACORT, Obispo, 15.

Aviso

CON CUARENTA POR CIENTO sobre los precios que se han liquidado los géneros existentes del comercio «Los Brillantes», Echegaray, 7, se liquidan los restantes, excepto toquillas nubes, tiras bordadas, corbatas, tejidos de lana, camisas planchadas, corsets, mantones de lana, rasos de seda, bayetas y patenes de lana para trajes de caballero, cuyos artículos se venden con 60 por ciento en baja sobre su precio ordinario.

Lazos, corbatas elegantes para caballero y niños desde 45 céntimos una.